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КУРОРТНЫЙ 
ПРИМОРСК
Запорожская область среди девяти регионов России, где будут созданы новые курорты.

Президент страны Владимир 
Путин провел совещание по во-
просам развития проекта феде-
ральных круглогодичных курор-
тов «Пять морей и озеро Байкал». 
В рамках проектов комплексного 
освоения территорий на побере-
жьях будут созданы новые курорты: 
в Крыму, в Краснодарском крае, 
Дагестане, Запорожской, Калинин-
градской и Иркутской областях, 
Санкт-Петербурге, Приморском 
крае и Бурятии. Глава государства, 
обращаясь к руководителям регио-

нов, предложил обсудить конкрет-
ные решения, которые должны лечь 
в основу обновленного националь-
ного проекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства»:

— К его реализации нужно при-
ступить уже в начале следующего 
года. Напомню, что в формате 
нацпроекта в сфере туризма сов-
местно с субъектами Федерации 
и бизнесом мы начали работать 
еще в  году. Предложенные 
системные инструменты, подходы 
показали свою эффективность. Так, 

только за прошлый год более чем 
в четыре раза увеличилось число 
туристов, посетивших Дагестан, 
вдвое вырос турпоток в Республику 
Алтай, в Адыгею и Ленинградскую 
область. Практически во всех реги-
онах появляются маршруты, кото-
рые интересны семьям с детьми, 
людям всех возрастов, развивается 
научно-популярный, событийный, 
промышленный туризм, запущены 
специальные молодежные и школь-
ные программы.

(Окончание на стр. )
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Президент России Влади-
мир Путин напомнил, что 
в Послании Федеральному 
Собранию он обозначил 
задачу до  года почти 
вдвое — до  миллионов — 
увеличить число ежегодных 
путешествий по стране. 
Для этого необходимо рас-
ширять именно доступное 
предложение разнообраз-
ных туристических услуг, 
что называется, на любой 
вкус, чтобы граждане могли 
увидеть уникальную при-
роду России, прикоснуться 
к нашей великой истории 
и культуре, отдохнуть на 
морских, горнолыжных, 
оздоровительных курортах, 
в круглогодичных парках 
развлечений.

— И конечно, для страны, 
для всех наших регионов 
туризм открывает новые 
перспективы для развития, 
для создания рабочих мест, 
для расширения предпри-
нимательской, творческой 
инициативы, — отметил 
Владимир Владимирович. — 
Нужно эти возможности 
эффективнее использовать. 
И в этой связи еще одна важ-
нейшая задача, о которой 
также было сказано в Посла-
нии: уже в горизонте теку-
щего десятилетия вклад 
внутреннего туризма в ВВП 
страны должен вырасти 
вдвое — до пяти процентов. 
Здесь важно, что на подъем 
туризма в той или иной мере 
будут работать практиче-
ски все наши национальные 
проекты. Например, про-
ект «Инфраструктура для 
жизни», в рамках которого 
будет осуществляться бла-
гоустройство набережных, 
парков, скверов, историче-
ских центров.

Также Владимир Путин 
указывает на необходимость 
в целом по всей стране шире 
развивать инфраструк-

туру активного туризма 
с учетом того весомого 
вклада, который он вносит 
в продвижение ценностей 
здорового образа жизни, 
прежде всего среди моло-
дого поколения, конечно. 
В этой связи он считает 
необходимым выстроить, 
возродить на новой основе 
единую систему студенче-
ских туристических клубов, 
организовать спортивные 
соревнования в этой сфере, 
а также продумать возмож-
ности открытия данного 
направления в школьных 
спортивных клубах, в орга-
низациях дополнительного 
образования детей.

— Хотел бы отдельно оста-
новиться на программе раз-
вития курортов «Пять морей 
и озеро Байкал», о которой 
шла речь также в Послании 
Федеральному Собранию, — 
обратился к участникам 
совещания Владимир Вла-
димирович. — Уже в этом 
десятилетии новые совре-
менные гостиничные ком-
плексы должны появиться 
на морском побережье 
в Краснодарском и Примор-
ском краях, в Санкт-Петер-
бурге, в Крыму, в Дагестане, 
в Калининградской и Запо-
рожской областях. Частью 
этого большого проекта 
также станет строитель-
ство курортов на озере 
Байкал в Иркутской обла-
сти и Республике Бурятия. 
Еще раз повторю: разви-

тие курортных территорий 
должно осуществляться при 
одновременном повышении 
их транспортной доступно-
сти, а также сопровождаться 
развитием и другой сопут-
ствующей инфраструктуры, 
включая коммунальную 
и инженерную.

Напомню, что в Послании 
были озвучены решения по 
предоставлению регионам 
дополнительных ресурсов 
на цели инфраструктурного 
развития.

Во-первых, это дополни-
тельный объем инфраструк-
турных бюджетных креди-
тов — по  миллиардов 
рублей ежегодно. Кроме 
того, средства, которые воз-
вращаются в федеральный 
бюджет от погашения таких 
кредитов, как мы догова-
ривались, снова должны 
направляться в регионы.

Во-вторых, это списание 
двух третей задолженно-
сти субъектов Федерации 
по ранее выданным бюд-
жетным кредитам при 
условии направления этих 
сэкономленных средств на 
инфраструктурное развитие 
и поддержку инвестиций.

Поскольку создание круп-
ных круглогодичных мор-
ских курортов является 
приоритетом для регио-
нов, прошу глав субъек-
тов Федерации исполь-
зовать в этой работе все 
доступные инструменты 
финансирования.

КУРОРТНЫЙ 
ПРИМОРСК

ПЯТЬ МОРЕЙ 
И ОЗЕРО БАЙКАЛ
Об этом грандиозном проекте в своем послании 
к Федеральному Собранию рассказал президент 
Владимир Путин.

Речь идет о строительстве 
новых курортов в разных 
уголках России — от Балтики 
до Тихого океана.

«Этот проект позволит 
увеличить внутренний тур-
поток еще на  миллионов 
человек в год. А в целом по 
стране, с учетом динамич-
ного развития таких ту-
ристических центров, как 
Алтай, Камчатка, Кузбасс, 
Северный Кавказ, Карелия, 
Русский Север, до  года 
турпоток должен практиче-
ски удвоиться, до  милли-
онов человек в год», — сказал 
президент.

ЗАПОРОЖСКИЙ ПРОЕКТ
На совещании по вопросу 

создания федеральных 
круглогодичных курортов 
губернатор Запорожской 
области Евгений Балиц-
кий представил президенту 
Владимиру Путину инве-
стиционный проект кругло-
годичного морского курорта 
«Приморск».

Проект является самым 
масштабным на террито-
рии новых регионов Рос-
сийской Федерации и станет 
импульсом развития эконо-
мики Запорожской области. 
Реализовать проект плани-
руется на Обиточной косе 
Приморского района. Коса 
уходит в Азовское море на 
 км и имеет широкие пес-
чаные пляжи. Общая длина 
побережья косы состав-
ляет более  км, а площадь 
нового курорта составит 
около шести тысяч гектаров.

В рамках реализации 
проекта планируется по-
строить туристический 
комплекс: санатории, гости-
ницы, пляжи. Кстати, про-
ект предлагает строитель-
ство более  гостиниц, на 
базе которых будет создано 
 тыс. номеров.

Турпоток составит до  млн 
туристов в год, также будет 
создано более  тыс. новых 
рабочих мест. Общий объем 
инвестиций в проект —  
млрд рублей, срок ввода 
в эксплуатацию —  год. 
Возможна поэтапная реа-
лизация проекта с бюдже-
том в  млрд рублей и сро-
ком ввода в эксплуатацию 
в  году. На первом этапе 
возможно строительство 
пяти тысяч номеров.

На базе курорта также 
планируется строительство 
грязелечебницы, марины 
для яхт, природных парков, 
полей для гольфа, семей-
ных, спортивных центров, 
бунгало для размещения 
отдыхающих на отдельном 
острове, благоустройство 
Круглого лимана.

Для реализации такого 
масштабного проекта необ-
ходима серьезная поддержка 

со стороны государства. Это 
как льготное кредитование, 
так и строительство общей 
инфраструктуры за счет 
средств федерального бюд-
жета. Необходимо строи-
тельство еще  км линий 
электроснабжения, водо-
снабжения, водоотведения, 
газопровода, а также  км 
автодороги. Ориентировоч-
ная стоимость —  млрд 
рублей прямых вложений 
государства в период с  
по  год. В реализации 
проекта предполагается уча-
стие корпорации «Туризм.
РФ». На территории Запо-
рожской области предо-
ставлены ряд льгот и пре-
ференций для участников 
свободной экономической 
зоны, используются меры 
господдержки, что позволит 
создать функционирующий 
туристический комплекс 
в более короткие сроки.

В настоящее время Пра-
вительством Запорожской 
области совместно с инве-
стором организована работа 
по реализации меропри-
ятий, предусмотренных 
«дорожной картой», также 
ведутся учетно-регистра-
ционные действия в отно-
шении земельных участков 
и объектов недвижимости 
в границах проекта. В следу-
ющем году планируется при-
ступить к разработке проект-
ной документации, а начало 
мероприятий по строитель-
ству объектов — с  года.

Проект по созданию 
круглогодичного морского 
курорта Приморск станет 
импульсом для развития 
многих отраслей экономики 
Запорожской области. Пред-
приниматели региона также 
готовы присоединиться 
к работе по созданию нового 
курорта.

ГУБЕРНАТОР 
ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ 
ЕВГЕНИЙ БАЛИЦКИЙ:

— Благодарен Владими-
ру Владимировичу Путину 
за поддержку, реализация 
уникального проекта в При-
морском районе станет 
импульсом для развития 
многих отраслей экономики 
области.
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Этот уникальный проект 
является самым масштаб-
ным на территории новых 
регионов Российской Феде-
рации. Местом его реали-
зации выбрана Обиточная 
коса Приморского района, 
которая уходит в Азовское 
море на  километров 
и имеет широкие песчаные 
пляжи.

В рамках реализации 
п р о е кт а  п л а н и руе т с я 
создать новый туристиче-
ский комплекс: санатории, 
гостиницы, пляжные тер-
ритории. Проект предпола-
гает строительство более  
гостиниц, в которых будет 
создано  тысяч номеров.

На базе курорта также 
планируется строительство 
грязелечебницы, марины 
для яхт, природного парка, 
поля для гольфа, семейных 
и  спортивных центров, 
бунгало для размещения 
отдыхающих на отдельном 
острове, обустройство кру-
глого лимана. Все это уве-
личит турпоток в Запорож-
ской области до  милли-
онов туристов в год и даст 
более  тысяч новых рабо-
чих мест.

«Пять морей и  озеро 
Байкал» — проект по соз-
данию федеральных мор-
ских круглогодичных курор-

тов, часть национального 
проекта «Туризм и инду-
стрия гостеприимства». 
Деньги вкладывают частные 
инвесторы и государство.

К   году, помимо 
нового курорта в Запорож-
ской области, планиру-
ется построить еще деся-
ток современных курор-
тов: в Санкт-Петербурге, 
Калининградской области, 
Крыму, Краснодарском крае, 
Дагестане, Бурятии, Иркут-
ской области, а также в При-
морском крае.

КРЫМ
«Золотые пески России» — 

новый курорт на западном 
берегу Крыма, рядом с Евпа-
торией и розовым озером 
Сасык-Сиваш. Уже построен 
большой комплекс апарта-
ментов. В планах — возвести 
отели, облагородить дикие 
песчаные пляжи, оборудо-
вать длинную набережную 
с велодорожками и зеленой 
аллеей, сделать новую транс-
портную развязку.

КРАСНОДАР
«Новая Анапа» — мини-го-

род рядом с Анапой. Он 
будет расположен в районе 
станицы Благовещенская, на 
песчаной косе между Чер-
ным морем и Кизилташским 

лиманом. Победитель кон-
курса архитектурных про-
ектов предлагает построить 
тематический парк «Иннова-
ционная Россия», аквапарк, 
гостиницы и санатории на 
 тысяч гостей, гольф-клуб, 
яхтенную марину, центр 
киберспорта, ботанический 
сад, археологический музей, 
набережную, экологические 
тропы и велодорожки.

«Абрау-Дюрсо» — место 
в Краснодарском крае, кото-
рое планируют преобразить 
(впрочем, и сейчас здесь 
можно прекрасно отдохнуть, 
это исключение — большин-
ство курортов в списке пока 
существуют лишь на бумаге). 
Уютное село на берегу озера 
Абрау, как обещают, превра-
тится в курорт мирового 
уровня. Здесь построят шесть 
новых гостиниц, аквапарк, 
клинику долголетия, глэм-
пинг на море, рестораны. 
Исторический центр села 
реконструируют (главной 
достопримечательностью, 
без сомнений, останется 
винодельческий завод со 
-летней историей), обу-
строят набережную вокруг 
озера и построят новую 
автодорогу.

БАЛТИЙСКОЕ МОРЕ
«Русская Балтика» — буду-

щий курорт в поселке Пова-
ровка Калининградской 
области, рассчитанный на  
миллиона отдыхающих в год. 
Здесь построят отели на 
 тысячи номеров, в основ-
ном уровня  и  звезд, 
и огромный бассейн длиной 
 метров с подогреваемой 
морской водой и видом на 
море.

«Горская» — курорт, кото-
рый собираются создать 
в   Ку р о р т н о м  р а й о н е 
Санкт-Петербурга, на берегу 

Финского залива, на месте 
нынешней промзоны. 
Помимо гостиниц, здесь 
построят подогреваемый 
бассейн и яхтенную гавань 
с  академией парусного 
спорта и водным стадионом, 
судоверфь, на которой будут 
строить копии исторических 
кораблей.

КАСПИЙСКОЕ МОРЕ, 
ДАГЕСТАН

«Каспийский прибреж-
ный кластер» протянется 
от Махачкалы до Дербента. 
Особое внимание уделят воз-
рождению курорта Каякент 
с -километровой берего-
вой линией. Дагестан сейчас 
переживает туристический 
бум, желающим отдохнуть 
на пляжах Каспия остро 
не хватает качественных 
гостиниц — и их планируют 
построить. Как и санато-
рии, аквапарк, марину для 
яхт и океанариум. А еще на 
новом курорте, рассчитан-
ном на  тысяч гостей 
в год, создадут условия для 
оздоровительного отдыха 
(рядом целебные грязи 
и источники минеральной 
воды) и гастрономического 
туризма.

ЯПОНСКОЕ МОРЕ
Курортный комплекс 

в поселке Хасан Примор-
ского края к  году будет 
готов порадовать  тысяч 
отпускников в год. В кон-
цепции все красиво: десятки 
пляжей, отели, аквапарк, 
рыбный рынок и яхтенная 
марина. Рядом — националь-
ный парк «Земля леопарда» 
и Дальневосточный морской 
заповедник.

БАЙКАЛ
Новые курорты появятся 

на двух берегах Байкала — 

в Иркутской области и Буря-
тии. И вместе смогут при-
нять  миллионов туристов 
в год, заявил губернатор 
Иркутской области Игорь 
Кобзев (сейчас на самое глу-
бокое в мире озеро приез-
жают около , млн путеше-
ственников). Общий проект 
двух регионов называется 
«Волшебный Байкал».

В Иркутской области соз-
дают туристический кла-
стер «Байкальская слобода» 
на берегу реки Ангара, 
совсем рядом с Иркутском. 
В лесу построят гостиницы 
на , тысячи номеров, 
кемпинги, аквапарк, все 
необходимое для пляж-
ного отдыха летом и актив-
ных зимних развлечений, 
яхтенную марину с мая-
ком. Обустроят экотропы 
и дорожки для спортивной 
ходьбы, ведущие к берегу 
Байкала. Начало строитель-
ства намечено на  год, 
а первых гостей хотят при-
нять уже в -м.

В  Б у ря т и и  п о ст р оя т 
н о в ы е  т у р и ст и ч е с к и е 
комплексы между селом 
Турка и  оздоровитель-
ным курортом Горячинск, 
чьи термальные источ-
ники и сейчас популярны 
у отдыхающих. Изюминка 
проекта — огромный выста-
вочный центр «Байкал 
Эрмитаж» на берегу озера.

Инга БЕСПЕЧНАЯ

ПРЕЗИДЕНТ  
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ВЛАДИМИР ПУТИН:

— Евгений Витальевич 
[губернатор Запорожской 
области Балицкий], безус-
ловно, поддержим, сомнений 
здесь нет. Я вот на что по-
смотрел: Ростов-на-Дону — 
 километров, аэропорт 
Платов —  километров, 
железнодорожный вокзал 
Бердянск —  километров… 
Марат Шакирзянович [ви-
це-премьер РФ Хуснуллин], на-
до с коллегами проработать, 
чтобы людям было удобно 
добираться. Надо вниматель-
но посмотреть на инфра-
структуру. Здесь возможны 
разные варианты. Здесь и ма-
рина нужна, наверное, и ав-
томобильная дорога долж-
на быть хорошая, надо еще 
что-то продумать. В плане 
не вижу вообще никакой ма-
рины, а, в принципе, это бы-
ло бы интересно для людей, 
когда будет развиваться ях-
тинг. Я прошу обратить на 
это внимание. Ясно, что сей-
час на первом месте во всех 
этих регионах стоит вопрос 
безопасности. Понятно, что 
без окончательного решения 

строить все планы, о кото-
рых мы сейчас говорим, на 
первый взгляд как-то слож-
новато. Но мы решим эти 
вопросы — вопросы безопас-
ности, а  планы, о  которых 
мы сейчас говорим, должны 
строиться с этой перспек-
тивой, и  уже сейчас надо 
планировать то, что потре-
буется тогда, когда эти пла-
ны будут реализовываться 
в полном объеме. Я вас прошу 
к  этому обязательно вер-
нуться именно с этой точки 
зрения. Посмотрите. До аэро-
порта —  километров, 
а дальше как? Надо подумать. 
Я  сейчас не прошу никаких 
ответов, но место очень кра-
сивое. Евгений Витальевич 
мне уже много раз об этом 
говорил, когда у  нас с  ним 
были двусторонние встречи. 
Последняя — не так давно. Но 
тем не менее говорил неод-
нократно, я с ним полностью 
согласен, это может быть 
одно из таких мест, кото-
рое будет привлекать людей. 
Сотни тысяч, а может, мил-
лионы людей сюда поедут 
с удовольствием. Это тоже 
круглогодичный курорт та-
кой получается.

ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ 
ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО:

— Какие в  итоге мы 
получим эффекты от 
проекта «Пять морей и озе-
ро Байкал»? Это минимум 
 тысяч единиц номерного 
фонда, общая площадь ку-
рортов — это  тыс. гек-
таров, а  протяженность 
всех пляжей будет свыше 
 км, это создаст порядка 
  тыс. рабочих мест, по 
самым скромным расчетам. 
Мы уверены, что терри-
ториальное расположение 
курортов, круглогодичные 
условия для купания, по-
скольку будут и аквапарки, 
и  подогреваемые бассей-
ны, и  современная инфра-
структура, — они позволят 
создать комфортные и до-
ступные, безопасные усло-
вия для семейного отдыха 
наших граждан.
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О ПЕРЕНОСЕ 
АДМИНИСТРАТИВНОГО 
ЦЕНТРА

— Мы будем, конечно же, 
всю администрацию пере-
водить в областной центр. 
Но пока время для этого не 
пришло, поскольку терри-
тория еще не освобождена. 
Мы не можем повлиять на 
выполнение таких задач 
просто одним своим жела-
нием. Конечно же, такое 
перемещение у нас будет, 
но только после того, как 
это станет безопасным дей-
ствием. А пока администра-
тивным центром остается 
Мелитополь.

О «САНИТАРНОЙ» ЗОНЕ
—   Ре ш е н и е , н а  м о й 

взгляд, логичное, правиль-
ное. И триста километров, 
которые сегодня есть у про-
тивника, — наверное, это 
минимальная дистанция, 
которую нам необходимо 
установить для безопас-
ности России и всех новых 
территорий, которые сегодня 
также являются частью Рос-
сийской Федерации. Если 
высказать мое субъектив-
ное мнение, то я думаю, 
что полную безопасность 
мы получим только тогда, 
когда дойдем до Львова, пол-
ностью искореним фашизм 
на наших, исконно наших 
землях, а потом посмотрим, 
как мы будем относиться 
к тем, кто сегодня его посеял 
и взрастил.

ОБ УНИЧТОЖЕНИИ 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ 
ПРОТИВНИКА

— У нас есть и  силы, 
и средства, и средства их 
доставки для того, чтобы 
уничтожить всю энерге-
тическую инфраструктуру 
укронацистского режима. 
Я это говорю достаточно 
авторитетно, как военный 
летчик, которого готовили 
к тому, чтобы бороться с про-
мышленным потенциалом 
противника, поскольку явля-
юсь пилотом стратегической 
ракетоносной авиации.

О ПРОИЗВОДСТВЕ 
БПЛА И АНТЕНН ДЛЯ 
КОМПЛЕКСОВ РЭБ

— У нас два основных 
вида беспилотных лета-
тельных аппаратов: один 
ударный, один разведыва-
тельный. На базе батальона 
Судоплатова (Запорожский 
добровольческий батальон 
имени Павла Судоплатова. — 
Прим. ред.) они сегодня раз-
виваются. Школа работает 
в полном объеме. Обучаем 

и операторов, и инженер-
ный состав. Беспилотник 
противника изучаем, для 
того чтобы можно было его 
переделывать, перестра-
ивать, заменять, исполь-
зовать батареи. Многое 
сегодня делается, чтобы 
в этом вопросе если и не 
быть лидерами, то по край-
ней мере не отставать. Раз-
виваем сегодня еще одно 
направление, это антенны, 
РЭБовские антенны, рас-
положение их по линии 
фронта. Время заставляет 
двигаться быстро, и мы не 
глупее других, не глупее 
Запада. Это показывали все 
войны, в которых мы участ-
вовали. Инертность у нас 
есть, как это вообще свой-
ственно русскому народу, но 
мы сегодня создаем сред-
ства поражения не хуже, 
а во многих случаях лучше 
и быстрее противника, тому 
подтверждением являются 
наши успехи на фронте.

О СОЗДАНИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО 
МИНИСТЕРСТВА ПО БПЛА

— Хорошо было бы все 
наши производства объе-
динить в единое министер-
ство или же в единый орган 
по беспилотной авиации. 
Здесь нам нужно, на мой 
взгляд, брать инициативу 
на государственном уровне, 
всех объединять в единую 
систему, внедрять самые 
лучшие достижения, которые 
есть, формировать бюджет 
для развития этой отрасли. 
Мы все время готовимся 

к прошлой войне, а завтраш-
няя война — это уже совсем 
другая война. И  танки, 
и самолеты, и огромные 
корабли уязвимы. События 
показывают, что какой-то 
беспилотник за – 
долларов выбивает немец-
кий танк «Леопард», который 
стоит миллионы. Поэтому 
считаю, что в этом вопросе 
нужна более динамичная 
конструкция, которая может 
взять на себя эту функцию — 
толкать вперед прогресс.

О СОТРУДНИЧЕСТВЕ 
С ОМБУДСМЕНАМИ

— В структуре админи-
страции предусмотрена 
и должность омбудсмена. 
Заксобрание сегодня под-
готовило несколько канди-
датур. Фамилии известны, 
мы будем их рассматривать. 
В ближайшие даже не недели, 
а дни мы обязательно обсу-
дим кандидатуры на долж-
ность уполномоченного и по 
правам ребенка, и по пра-
вам человека, и по правам 

предпринимателей. Вся пра-
возащитная система, кото-
рая работает в целом в Рос-
сийской Федерации, будет 
работать и в Запорожской 
области. Мы возлагаем опре-
деленные надежды на этот 
инструментарий, потому 
что все-таки территория 
у нас пока еще на воен-
ном положении. Вероятно, 
где-то есть случаи наруше-
ния прав человека, поэтому 
мы будем обязательно реа-
гировать посредством 
уполномоченных, которые 
будут работать в сотрудни-
честве с Татьяной Москаль-
ковой — уполномоченным 
по правам человека в Рос-
сийской Федерации. Кроме 
того, хотим или не хотим, но 
будем взаимодействовать 
и с Дмитрием Лубенцом, 
который является предста-
вителем по правам человека 
в Украине. Я, кстати, с ним 
знаком, поэтому будем вести 
диалог в интересах того, 
чтобы права человека были 
защищены.

О ТРУДОУСТРОЙСТВЕ 
ВОИНОВ СВО

— Те, кто пришел с линии 
боевого столкновения, — 
это люди, которые пони-
мают, что такое подчи-
няться, что такое самим 
отдавать команды. Поэтому 
мы не просто уделяем этим 
людям большое внимание. 
Мы в приоритетном порядке 
приглашаем их на работу. 
Многие приходят. Вернув-
шись и отдохнув дома, они 
устраиваются работать 
в наших структурах. У нас 
таких людей, скажем так, 
уже десятки. Их труд нам 
сегодня нужен, и президент 
очень точно определил эту 
категорию, категорию тех, 
кто воевал за свою страну, за 
свои цели, идеалы, культуру, 
историю, веру свою. Это те 
люди, в которых мы сегодня 
нуждаемся. Поэтому в Запо-
рожской области очень высо-
кий спрос на эту категорию 
людей, и мы предоставляем 
им особые условия.

«ВРЕМЯ ЗАСТАВЛЯЕТ 
ДВИГАТЬСЯ БЫСТРО»
Губернатор Запорожской области в большом интервью ТАСС осветил многие аспекты жизни региона.  
Евгений Балицкий подробно ответил на вопросы, касающиеся социально-экономического развития, 
здравоохранения, экологии и, конечно, обороны границ области. Особое внимание губернатор уделил  
теме обеспечения экологической безопасности Азовского моря.

ПРОГРАММА ОЗДОРОВЛЕНИЯ АЗОВСКОГО МОРЯ
— Необходимость оздо-

ровления Азовского моря на-
зревала годами, — говорит 
губернатор Запорожской 
области Евгений Балицкий. — 
Украина, к сожалению, в прин-
ципе не занималась восточ-
ными территориями, считая, 
что тут живут не совсем 
благонадежные люди. И Азов-
ским морем не занимались, 
я могу это абсолютно авто-
ритетно сказать, потому 
что лично на собственные 
средства и средства людей, 
которые были на тот мо-
мент готовы помогать, мы 
расчищали промоины, кото-
рые соединяли Молочный ли-
ман и Азовское море, для того 
чтобы рыба могла мигриро-
вать и размножаться, чтобы 
было опреснение моря. Пото-
му что высокая соленость — 
а сегодня она составляет до 
 промилле, хотя в  норме 
должна быть не больше – 
промилле — стимулирует 
развитие медуз, которых се-

годня очень много. Азовское 
море, по большому счету, 
стало превращаться в лужу, 
потому что нет расчистки 
рек, нет опреснения. Рыбу при 
Украине вылавливали безбож-
но, взрыхляя полностью ме-
таллическими сетями грунт, 
который находится на дне. 
И в общем-то, конечно, рабо-
та по восстановлению рыб-
ных ресурсов не велась абсо-
лютно. Никто не занимался 
проблемами острова Бирю-
чий, поэтому теперь там 
происходит очень серьезная 
мутация животных, и  эти 
изменения можно заметить 
визуально. Детали не буду 
рассказывать, но зрелище 
не лучшее. Очевидно, что для 
улучшения генофонда требу-
ется постоянное обновление 
крови. Миграция водно-бо-
лотных птиц, которая про-
ходит через лиманы, также 
сильно пострадала. Сегодня 
обозначены программы по 
решению проблем окружаю-

щей среды. Мы уже провели 
первый экологический форум 
в  Бердянске, с  привлечени-
ем всех областей, которые 
соприкасаются с  Азовским 
морем. К  нам приезжала 
Виктория Абрамченко, ви-
це-премьер Правительства 
России, которая курирует 
охрану окружающей среды, 
представители федераль-
ных министерств. Сегодня 
Минэкологии, Минприроды 
выделяют средства на фор-
мирование программ систем-
ного оздоровления бассейна 
Азовского моря. В первую оче-
редь посредством расчистки 
малых рек, которые впада-
ют в море и  являют собой 
высокоэкологичный и  про-
сто необходимый ресурс для 
опреснения морской воды. 
Поэтому на сегодняшний 
день программы обозначены, 
мы зафиксировали те беды, 
которые нам надо преодо-
леть, и будем этим вопросом 
заниматься.
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МЫ – РОССИЯ

МЕЛИТОПОЛЬ СКОРБИТ С РОССИЕЙ
В Запорожской области 

почтили память жертв тер-
рористического акта, ко-
торый случился   марта 
в Подмосковье.

На девятый день с момента 
ужасной трагедии в концерт-
ном зале «Крокус Сити Холл», 
в Мелитополе молодые люди 
возложили цветы к стихий-
ному мемориалу.

«Мы выражаем собо-
лезнования всем семьям, 
чьи родственники погибли, 
а также желаем скорейшего 

выздоровления пострадав-
шим», — сказал в  видеооб-
ращении руководитель дви-
жения «Юг Молодой» Никита 
Романенко.

Кроме того, в рамках все-
российской акции «Крокус 
Памяти» активисты высади-
ли крокусы на территории 
областного Министерства по 
молодежной политике и про-
вели мастер-класс по изготов-
лению из бумаги цветка кро-
куса, который стал символом 
памяти о погибших в теракте.

КАДАСТРОВЫЕ РАБОТЫ ПРОВОДЯТ В РЕГИОНЕ
Комплексные кадастровые 

работы за счет федерально-
го бюджета проводятся на 
территории Запорожской 
области.

Росреестр по Запорожской 
области сообщает, что с  фев-
раля по  октября  года 
на территории региона будут 
проводиться комплексные ка-
дастровые работы в отноше-
нии недвижимости. Все работы 
проводятся за счет федераль-
ного и местного бюджета.

Кадастровые  работы 
позволяют:

Уточнить местоположение 
границ земельных участков 
и объектов недвижимости.

Гарантировать регистра-
цию права на объект недви-
жимости за собственником 
вне очереди в Росреестре.

Освободить правообла-
дателей от оплаты када-
стровых работ на всю тех-
ническую документацию по 
недвижимости.

КАПРЕМОНТ В ШКОЛАХ ПРИМОРСКА 
Капитальный ремонт про-

должается в  школах При-
морского муниципально-
го округа. Работы ведутся 
в рамках соглашения с реги-
оном-шефом — Мурманской 
областью.

Так, капитальные ремонт-
ные работы продолжаются 
во второй городской школе 
Приморска. Здесь будут отре-
монтированы фойе, столовая, 
три классных комнаты, акто-
вый зал и два санузла.

Сейчас начаты работы по 
оштукатуриванию стен в хол-

ле и столовой, готовятся под 
штукатурку стены на лестнич-
ных пролетах и в актовом за-
ле. В учебных классах залиты 
черновые полы, а на кровле 
ведется установка стропиль-
ной системы для проведения 
дальнейших работ.

Ремонтные работы также 
ведутся в пищеблоках школ 
в селах Петровка, Елисеевка 
и Коларовка.

Во всех школах не бы-
ло капитального ремонта 
за все время украинского 
хозяйствования.

D ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ. КОРОТКО

Владлен Татарский (Максим Фомин) — 
донецкий ополченец, воевавший в ба-
тальоне «Восток», военный корреспон-
дент, блогер. Автор книг «Бег», «Война» 
и «Медитация». Практически ежедневно 
рассказывал о событиях, происходящих 
в ДНР и ЛНР. Видеоролики под названи-
ем «Вечерний Владлен» публиковались 
в  различных патриотических сообще-
ствах, репортажи военкора с  мест бо-
евых действий набирали тысячи про-
смотров в  интернете. Погиб   апреля 
 года в Санкт-Петербурге в резуль-
тате взрыва в  кафе, где проходил его 
творческий вечер.

ЗНАКИ ТУРИСТИЧЕСКОЙ НАВИГАЦИИ В БЕРДЯНСКЕ
По заказу Министерства 

спорта и туризма Запорож-
ской области для Бердянска 
изготовлены и уже получе-
ны информационные знаки 
системы навигации в сфере 
туризма.

Новые знаки туристиче-
ской навигации указывают 
направление или путь к тури-
стическим объектам: вокза-
лам, гостиницам, памятникам 
архитектуры, историческим 
памятникам, музеям, храмам, 
зонам отдыха и т. д. Основ-
ное предназначение данных 
типов знаков — помочь тури-
стам ориентироваться на не-
знакомой местности.

Туристические указатели 
размещаются по определен-
ным правилам. Например, 
они не должны встречаться 
слишком часто, чтобы обо-
чины дорог не были пере-
насыщены указателями и не 
отвлекали внимание води-

телей. Также знаки должны 
быть установлены на таком 
расстоянии от самих объек-
тов, чтобы турист понимал, 
что интересующая его до-
стопримечательность, музей 
или гостиница находится 
недалеко.

НОВОЕ ОБОРУДОВАНИЕ ПОМОГАЕТ В ОПЕРАЦИЯХ
Благодаря новому обору-

дованию, которое поступило 
в Мелитопольскую областную 
больницу, местным врачам 
удалось успешно провести 
малоинвазивную операцию 
на коленном суставе.

Медики прооперировали 
-летнюю женщину с заста-
релой травмой колена. Опе-

рацию сделали через не-
большие проколы в суставе.

Ранее приходилось делать 
полостные операции, что 
приводило к травматизации 
мягких тканей и длительному 
периоду реабилитации.

«Благодаря проведенной 
операции, в ближайшее время 
качество жизни пациентки улуч-

шится. А мы и дальше будем раз-
вивать это направление», — рас-
сказал внештатный травматолог 
Минздрава Запорожской обла-
сти Юрий Абросимов.

Сейчас женщина чувст-
вует себя хорошо и доволь-
на результатом, она проходит 
реабилитацию.

Иван ЧИЖОВ

ПАМЯТИ ВЛАДЛЕНА 
ТАТАРСКОГО
Молодежь Мелитополя провела серию мероприятий, посвященных памяти 
журналиста Владлена Татарского (настоящее имя — Максим Фомин).

 апреля, в годовщину 
гибели Владлена Татарского, 
активисты молодежных 
организаций «Волонтерская 
рота» и «Молодая гвардия» 
возложили цветы к стихий-
ному мемориалу у памят-
ника Александру Невскому 
в Мелитополе и почтили 
память журналиста мину-
той молчания.

Также в этот день на стене 
Мелитопольского кол-
леджа культуры и искусств 
открыли памятную инстал-
ляцию — создателем мозаич-
ного панно выступил худож-
ник и рэп-исполнитель Дима 
Бамберг. Заместитель губер-
натора Запорожской области 
Антон Тицкий, директор кол-
леджа Павел Князев, пред-
ставители регионального 
Министерства образования 
и науки возложили к памят-
ной инсталляции цветы.

Завершением памятных 
мероприятий стало откры-
тие мемориальной доски 
Владлена Татарского в зда-

нии Министерства по моло-
дежной политике добро-
вольцами движения «Юг 
Молодой».

Владлен Татарский был 
профессионалом в военной 
журналистике, непревзой-
денным мастером слова. 
Каждый его материал остав-
лял глубокий след в сердцах 
читателей и зрителей.

Для многих военкор Татар-
ский стал боевым това-

рищем, для жителей Дон-
басса — голосом правды. 
А для молодежи Запорож-
ской области он был насто-
ящим другом и наставни-
ком. Владлен часто приез-
жал в Запорожскую область 
для того, чтобы провести 
время с молодежью, расска-
зать о жизни на передовой, 
поделиться своими знани-
ями и опытом.

Марина ХРИСТЕНКО
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ДОРОЖНЫЙ РЕМОНТ
Более 265 километров 
дорог будет 
отремонтировано 
в Запорожской области 
в 2024 году.

Об этом в  своем теле-
грам-канале сообщил губер-
натор Евгений Балицкий. 
В области проходит плановое 
обновление и ремонт дорож-
ного покрытия на автомо-
бильных трассах, а также 
на улично-дорожной сети. 
Так, на  год запланиро-
вано отремонтировать более 
 км дорог.

Для повышения транс-
портной дост упности 
в регионе будут отремон-
тированы восемь авто-
мобильных дорог, общая 
протяженность которых 
составляет , км. Работы 
запланированы на авто-
мобильных дорогах Мели-
тополь — Пологи, Великая 
Белозерка — Михайловка — 
М-, Веселое — М-, Дне-
прорудное — Веселое, При-
морск — Ильино, Бердянск — 
Пологи, Степок — Азовское, 
Кирилловка — Степановка 
Первая. В частности, дорога 
Бердянск — Пологи сейчас 
находится в ужасном состоя-
нии, но благодаря капиталь-
ному ремонту уже в этом 
году она будет соответство-

вать российским стандартам 
качества.

Помимо автодорог, в Запо-
рожской области продол-
жится обновление покры-
тия улично-дорожной сети. 
Будут отремонтированы 
улицы:
• Мелитополь — Судопла-

това, Гоголя, Песчаная, 
Фрунзе,  Марта, Шмидта, 
Кирова;

• Бердянск — Консульская, 
Кабельщиков, Гагарина, 
Шевченко, Ля-Сейнская, 
Толстого, Запорожских 
казаков, пер. Заслонова;

• Приморск — Калиновая, 
Шевченко, Централь-
ная, Соборная, Пушкина, 
Вавилова;

• п г т  П р и а з о в с к о е  — 
Покровская, Волшебная, 
пер. Пушкина;

• пгт Веселое — Степная, 
Центральная, Шевченко, 
Пушкина;

• пгт Черниговка — 
Украинская;

• пгт Кирилловка — Новая;
• пгт Акимовка — Молодых 

Патриотов, Молодежная.
С обновлением дорож-

ной сети помогут и реги-
оны-шефы, благодаря 
которым новый асфальт 
появится на улице Мор-
ской в Приморске, а также 
в   Молочанске на ули-
цах Вокзальной, Горького 
и Комсомольской.

Сергей ТКАЧУК

ВЫСТАВКА «ЗАПОРОЖЦЕВ»
Легендарные автомобили 

«Запорожец» прибыли в За-
порожскую область в рамках 
культурного проекта «Путь 
к  единству», реализованно-
го при поддержке Прези-
дентского фонда культурных 
инициатив.

Семь отреставрированных 
«Запорожцев» стали частью 
большой экспозиции про-
мышленной истории нашего 
региона. В ближайшее вре-
мя каждый желающий смо-
жет лично посетить выставку 
и ближе узнать нашу историю. 
Выставка автомобилей «Запо-
рожец» будет располагаться 
на базе Мелитопольского го-
сударственного университета.

В восстановлении автомо-
билей принимали участие 
ярославские студенты под 
руководством своих настав-

ников из клуба классических 
автомобилей «Медведь».

В рамках проекта «Путь 
к единству» МелГУ переда-
ли семь автомобилей «Запо-
рожец», «ЛуАЗ» и двигатель 
ЯМЗ-.

«Путь к  единству» — уни-
кальный проект, направлен-
ный на интеграцию осво-
божденных территорий 
в  культурно-образователь-
ное и просветительское про-
странство РФ.

Напомним, что Запорож-
ский автомобильный за-
вод производил «Запо-
рожцы» моделей ЗАЗ- 
(«Горбатый») , ЗАЗ- , 
ЗАЗ-М. Двигатели для 
этих автомобилей произво-
дились на МеМЗ (Мелито-
польском моторном заводе).

Марина ХРИСТЕНКО

ПОДПИСАН ИТОГОВЫЙ ПРОТОКОЛ
Председатель ЦИК России 

Элла Памфилова сообщила, 
что в списки избирателей все-
го были внесены    
человек. 

В итоге в  выборах Прези-
дента Российской Федера-
ции, назначенных на  марта 

  года, приняли участие 
   избирателей (,% 
от общего числа). Из них око-
ло , млн человек проголо-
совали досрочно,   — 
на избирательных участках, 
образованных за рубежом 
и  — на приграничных из-

бирательных участках в Кали-
нинградской, Ленинградской 
и Псковской областях.

Свыше  млн человек вос-
пользовались дистанционным 
электронным голосованием 
на федеральной и московской 
платформах. Более ,  млн 

избирателей подали заявле-
ния о  голосовании по месту 
нахождения через механизм 
«Мобильный избиратель».

На основании данных   
протоколов об итогах голосо-
вания установлено, что за Вла-
димира Путина проголосова-
ли более  млн избирателей. 
ЦИК России признала выбо-
ры Президента Российской 

Федерации состоявшимися 
и действительными.

Комиссия постановила считать 
избранным на должность Пре-
зидента Российской Федерации 
Путина Владимира Владимиро-
вича, получившего    го-
лосов избирателей, что составля-
ет ,%, то есть более половины 
голосов избирателей, принявших 
участие в голосовании.

ВЫБОРЫ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ, 17 МАРТА 2024 ГОДА
СВЕДЕНИЯ ДЛЯ ОПУБЛИКОВАНИЯ ПОЛНЫХ ДАННЫХ ПРОТОКОЛОВ

Н
аи

ме
но

ва
ни

е 
те

рр
ит

ор
иа

ль
но

й
из

би
ра

те
ль

но
й 

ко
ми

сс
ии

/
те

рр
ит

ор
ии

Ко
ли

че
ст

во
 У

И
К

Чи
сл

о 
из

би
ра

те
ле

й,
 в

кл
ю

че
нн

ы
х 

в 
сп

ис
ок

 и
зб

ир
ат

ел
ей

Чи
сл

о 
из

би
ра

те
ль

ны
х 

бю
лл

ет
ен

ей
, 

по
лу

че
нн

ы
х 

уч
ас

тк
ов

ой
 и

зб
ир

а-
те

ль
но

й 
ко

ми
сс

ие
й

Чи
сл

о 
из

би
ра

те
ль

ны
х 

бю
лл

ет
ен

ей
, 

вы
да

нн
ы

х 
из

би
ра

те
ля

м,
 п

ро
го

ло
-

со
ва

вш
им

 д
ос

ро
чн

о

Чи
сл

о 
из

би
ра

те
ль

ны
х 

бю
лл

ет
ен

ей
, 

вы
да

нн
ы

х 
в 

по
ме

щ
ен

ии
 д

ля
 го

ло
-

со
ва

ни
я 

в 
де

нь
 го

ло
со

ва
ни

я

Чи
сл

о 
из

би
ра

те
ль

ны
х 

бю
лл

ет
ен

ей
, 

вы
да

нн
ы

х 
вн

е 
по

ме
щ

ен
ия

 д
ля

 го
-

ло
со

ва
ни

я 
в 

де
нь

 го
ло

со
ва

ни
я

Чи
сл

о 
по

га
ш

ен
ны

х 
из

би
ра

те
ль

ны
х 

бю
лл

ет
ен

ей

Чи
сл

о 
из

би
ра

те
ль

ны
х 

бю
лл

ет
е-

не
й 

в 
пе

ре
но

сн
ы

х 
ящ

ик
ах

 д
ля

 
го

ло
со

ва
ни

я

Чи
сл

о 
бю

лл
ет

ен
ей

 в
 с

та
ци

он
ар

-
ны

х 
ящ

ик
ах

 д
ля

 го
ло

со
ва

ни
я

Чи
сл

о 
не

де
йс

тв
ит

ел
ьн

ы
х

из
би

ра
те

ль
ны

х 
бю

лл
ет

ен
ей

Чи
сл

о 
де

йс
тв

ит
ел

ьн
ы

х 
из

би
ра

-
те

ль
ны

х 
бю

лл
ет

ен
ей

Чи
сл

о 
ут

ра
че

нн
ы

х 
из

би
ра

те
ль

ны
х 

бю
лл

ет
ен

ей

Чи
сл

о 
из

би
ра

те
ль

ны
х 

бю
лл

ет
ен

ей
, 

не
 у

чт
ен

ны
х 

пр
и 

по
лу

че
ни

и

Д
ав

ан
ко

в 
Вл

ад
ис

ла
в 

Ан
др

ее
ви

ч

П
ут

ин
 В

ла
ди

ми
р 

Вл
ад

им
ир

ов
ич

Сл
уц

ки
й 

Ле
он

ид
 Э

ду
ар

до
ви

ч

Ха
ри

то
но

в 
Н

ик
ол

ай
 М

их
ай

ло
ви

ч

               

Запорожская
область               ,%  ,%  ,%  ,%

Мелитополь,
Южная               ,%  ,%  ,%  ,%

Мелитополь,
Северная               ,%  ,%  ,%  ,%

Мелитопольская
районная               ,%  ,%  ,%  ,%

Акимовская               ,%  ,%  ,%  ,%

Приазовская               ,%  ,%  ,%  ,%

Приморская               ,%  ,%  ,%  ,%

Бердянская
районная               ,%  ,%  ,%  ,%

Бердянская               ,%  ,%  ,%  ,%

Бердянская               ,%  ,%  ,%  ,%

Куйбышевская               ,%  ,%  ,%  ,%

Черниговская               ,%  ,%  ,%  ,%

Пологовская               ,%  ,%  ,%  ,%

Токмакская               ,%  ,%  ,%  ,%

Васильевская               ,%  ,%  ,%  ,%

Днепрорудная               ,%  ,%  ,%  ,%

Каменско-
Днепровская               ,%  ,%  ,%  ,%

Энергодарская               ,%  ,%  ,%  ,%

Веселовская               ,%  ,%  ,%  ,%

Михайловская               ,%  ,%  ,%  ,%
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МЫ – РОССИЯ

«ЗА МНОЙ, БРАТУШКИ!»
АНТОН БУЮКЛЫ — ЗАПОРОЖСКИЙ МАТРОСОВ
Близится праздник Великой Победы. Редакция «Запорожского вестника» начинает 
серию публикаций, посвященных нашим землякам — Героям Советского Союза, 
сражавшимся в Великую Отечественную.

Несмотря на капитуля-
цию Германии и победные 
залпы орудий в мае -го, 
Вторая мировая война про-
должалась. По соглашению, 
принятому на встрече лиде-
ров на Ялтинской конферен-
ции в феврале -го, СССР 
вступил в войну союзников 
против Японской империи.

За этим соглашением 
последовало стремитель-
ное наступление совет-
ско-монгольских войск 
и  разгром Квантунской 
армии. Были освобож-
дены Северо-Восточный 
Китай и север Корейского 
полуострова (ныне — тер-
ритория Северной Кореи). 
Советские войска заняли 
Южный Сахалин и Куриль-
ские острова. А  сентября 
 года состоялось подпи-
сание Акта о капитуляции 
Японии, ознаменовавшее 
окончание Второй мировой. 
Нужно сказать, что место 
подвигу советского солдата 
нашлось и в Советско-япон-
ской войне.

НАСЛЕДНИК УСАЧА
Антон Ефимович Бую-

клы родился в  году 
в селе Александровка Тав-
рической губернии (при 
советской власти относи-
лось к Владимировскому 
сельсовету Акимовского 
района Запорожской обла-
сти), в крестьянской семье. 
Окончил начальную школу, 
пошел работать в родной 
колхоз. В  году тру-
дился на строительстве 
в Днепродзержинске.

В – годах Антон 
Буюклы проходил службу 
в армии на Сахалине в погра-
ничных войсках. Товарищи 
по службе и командование 
уважали его за скромность, 
общительность и высокую 
бдительность в пограничных 
дозорах. За время службы 
Антон задержал девять 
диверсантов. Он прекрасно 
ориентировался в тайге, знал 
все тропинки, речушки, при-
брежные лагуны. Антон так 
полюбил этот край, что после 
увольнения в запас посе-
лился неподалеку от родной 
заставы — в Александров-
ске-Сахалинском.

А в  году война снова 
призвала Антона в солдат-
ский строй.

Согласно одним данным, 
Буюклы — гагауз, по дру-
гим — болгарин. Антон 
часто рассказывал товари-
щам о своем мужествен-
ном прадеде, кото-
рый в далекие 
времена создал 
в Болгарии пар-
тизанский отряд 
и смело громил 
турок. Могучего 

телосложения, исполин-
ской силы был воин и носил 
длинные пышные усы. Турки 
охотились за партизанским 
вожаком. Но знали о нем 
лишь то, что местные жители 
зовут его Усачом, по-турецки 
«Буюклы». За голову Буюклы 
сулили большой выкуп, но 
поймать его так и не удалось. 
А потом болгары с помощью 
русских избавились от ино-
земных поработителей.

П р о з в и щ е  Б у ю к л ы 
закрепилось за прадедом 
и позднее превратилось в его 
фамилию. К этому времени 
он обзавелся семьей, посе-
лился в Бессарабии, а затем 
перебрался в Запорожскую 
область, где у него появилось 
многочисленное потомство.

И теперь, в -м, уже 
его правнук Антон Буюклы 
смело штурмовал на Саха-
лине японские укрепления, 
увлекая за собой всю роту.

По словам сослуживцев, 
старший сержант Буюклы 
всегда шел в первых рядах 
атакующих. «За мной, бра-
тушки!» — кричал он всякий 
раз бойцам. («Братушки» — 
это ласковое обращение бол-
гар к русским, которое пове-
лось еще со времен, когда 
русские войска освобождали 
болгарский народ от осман-
ского ига.)

Сослуживцы 
р а с с к а з ы -
в а л и ,  ч т о 
о д н а ж д ы 
с т а р ш и й 
се р ж а н т 
Буюклы 

умудрился несколькими 
очередями из пулемета 
Максима свалить дерево. 
После чего командование 
дало ему задание обучить 
стрельбе из пулемета других 
бойцов роты. И Антон учил 
не только метко стрелять, но 
и умело преодолевать пре-
пятствия, колоть врага шты-
ком, разить гранатой. Ком-
мунисты роты единогласно 
избрали его парторгом.

ПОДВИГ ГЕРОЯ
 августа -я стрелковая 

дивизия под командованием 
генерал-майора И. П. Бату-
рова получила приказ раз-
громить Харамитогский 
укрепленный район.

Местность укрепрай-
она была очень непростой 
для пересечения. Высокие, 
порой достигавшие трех 
метров травы и курильский 
бамбук. Грунтовые воды, 
буквально сочившиеся из 
земли. Однако бойцы тянули 
за собой технику и продви-
гались вперед, поминая 
добрым словом старшего 
сержанта Буюклы, кото-
рый научил их действовать 
в местных условиях.

Японцы пытались сопро-
тивляться, но не могли усто-
ять и оставляли одну пози-
цию за другой. В нескольких 
дзотах, разбитых артилле-
рией, бойцы обнаружили 
смертников, прикованных 
цепями к пулеметам.

 августа рота, где служил 
Антон, медленно продвига-
лась вперед. Едва рассеялся 
туман, солдаты увидели, 
что метрах в двухстах от 
них, за речкой высится кру-
той берег с кустарником. 
Меж кустов отчетливо про-
сматривалось серое пятно 
дзота с черной щелью 
амбразуры. Тишину про-
резала длинная очередь. 
Рядом с Антоном упали 
несколько бойцов, сра-
женные пулями.

Командир роты пред-
ложил атаковать огне-
вую точку одновременно 
с двух флангов. Другого 
выхода не было. Однако 
ни первая, ни вторая атака 
успеха не принесли, а из 
строя выбыло около чет-
верти бойцов. На пути 
остальных рот тоже встре-
чались дзоты, но там 
бойцы сумели скрытно 
подползти к ним и забро-
сать гранатами.

Получив разрешение, 
старший сержант Бую-
клы, используя пулемет 

Максима и его щиток 
как прикры-

тие, пополз 
вперед. Он 
делал лишь 
к о р о т к и е 

остановки около кочек 
и пней. Временами ему при-
ходилось замирать, выжи-
дая ослабления огня, и тогда 
бойцы тоже замирали, трево-
жно гадая: «Жив ли?»

Когда оставалось каких-то 
тридцать метров, из дзота 
бросили гранату. К сча-
стью, она скатилась под 
гору и разорвалась, не задев 
Антона. Он приподнялся на 
локте и тоже швырнул гра-
нату в амбразуру. Раздался 
взрыв, пулемет замолчал. 
Антон подполз поближе 
и одну за другой метнул еще 
две гранаты.

Позади прокатилось «ура-
а-а!» — бойцы, выскочив 
из укрытий, устремились 
в атаку. Но дзот внезапно 
огрызнулся огнем. Снова 
убитые и раненые…

Гранат у Антона уже не 
было. Тогда он, толкая впе-
ред себя пулемет, уже не 
полз, а бежал к дзоту.

— Вперед, братушки! — 
крикнул он и рухнул своим 
телом на амбразуру.

Антон не видел пламени, 
которое вырвалось ему 
навстречу, не слышал, как 
за его спиной понеслось по 
сопкам повторное «ура-а-а!» 
и как навсегда замолчал дзот.

ПОСЛЕ БОЯ
После боя сержант Павел 

Решетов и командир роты 
капитан Аксенов осторожно 
сняли Антона с амбразуры 
и положили на траву. Достали 
из кармана гимнастерки 
партбилет. В нем лежали 
два пожелтевших листочка. 
На одном было написано: 
«Только вперед, только на 
линию огня, и никуда иначе. 
Н. Островский»; на дру-

гом — «Быть светлым лучом 
для других, самому излучать 
свет — вот высшее счастье 
для человека. Ф. Дзержинский».

К ночи Харамитогский 
укрепрайон пал. А через 
несколько дней японцы 
капитулировали…

Антон Буюклы похоронен 
в братской могиле на терри-
тории мемориального ком-
плекса в селе Леонидово 
Поронайского района Саха-
линской области.

Лишь спустя     лет, 
в  году, на основе собран-
ных ветеранами документов 
и свидетельств очевидцев 
подвига, старшему сержанту 
Антону Ефимовичу Буюклы 
было посмертно присвоено 
звание Героя Советского 
Союза.

На месте его гибели уста-
новлен обелиск, в который 
вмонтирована табличка 
с  надписью: «На этом 
месте закрыл своим телом 
амбразуру японского дзота 
старший сержант Антон 
Буюклы  августа  года».

В память о герое установ-
лено три бюста: на родине — 
в селе Александровка Запо-
рожской области, в столице 
Болгарии — Софии и  на 
Сахалине, где проходил 
бой. Мемориальные доски 
и памятники установлены 
в Комрате — столице гага-
узской автономии в Мол-
дове. Именем героя названо 
машиностроительное учи-
лище в Софии, поселок на 
Сахалине, улицы в городах 
Александровск-Сахалин-
ский, Поронайск, Томари, 
Южно-Сахалинск и тепло-
ход Министерства морского 
флота.

Андрей ЗАВАРОВ

лось к Владимировскому 
ельсовету Акимовского 
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КАПРЕМОНТЫ СПОРТИВНЫХ ОБЪЕКТОВ ПРОДОЛЖАЮТСЯ
На спортивных объектах 

Запорожской области про-
должаются капитальные ре-
монты согласно поручениям 
президента, а также при со-
действии Министерства спор-
та России.

МЕЛИТОПОЛЬ
В здании Мелитопольской 

ДЮСШ №  работы идут пол-
ным ходом. Строители ре-
монтируют кровлю и техни-
ческие сети, меняют системы 
электроснабжения и приточ-
но-вытяжную вентиляцию. 
Также делается ревизия ин-
женерных систем отопления, 
водоснабжения, канализа-
ции с  ремонтом/заменой 
оборудования. В спортивной 
школе будут установлены 
системы видеонаблюдения, 
благоустроена территория, 
установлены ограждения. 
Площадь ремонтно-восста-
новительных работ составля-
ет  кв. метров. Ориенти-
ровочно, объект будет готов 
к эксплуатации уже в июле 
этого года.

БЕРДЯНСК
Капитальный ремонт Город-

ского дворца спорта Бердян-
ска идет по плану. На данный 
момент полностью демонти-
ровано аварийное покрытие 
залов, устаревшая штукатурка 
и плитка, демонтированы ста-
рые двери, а фасады готовят 
к утеплению. Запланировано 
восстановление чаши бас-
сейна согласно федеральным 
стандартам качества. Также 
будут проведены ремонт-
но-восстановительные рабо-
ты всего комплекса, коммуни-
кации и сети будут заменены 
согласно актуальным прави-
лам пожарной безопасности. 
Планируется, что капиталь-
ный ремонт Городского двор-
ца спорта завершится к концу 
 года.

ТОКМАК
Во Дворце спорта в  Ток-

маке строители приступили 
к  следующему этапу рекон-
струкции. Начаты отделоч-
ные работы в  помещениях 
спортивного зала. В порядок 
будет приведено  кв. 
метров стен и потолков. За-
кончить ремонт планируют 
до начала учебного года. На-
помним, что до новогодних 
праздников во Дворце спорта 
при содействии Пензенской 
области, шефского региона 
Токмака, заменено  кв. ме-
тров оконных блоков, обнов-
лено  тыс. кв. метров кровли, 
смонтирована новая система 
отопления.

АКИМОВКА
В поселке городского типа 

начат капитальный ремонт 
спорткомплекса ДЮСШ «Ко-
лос». Акимовская спортивная 
школа ощутимо пострадала 
и от времени, и от украинской 
агрессии, поэтому объем ре-
монта на этом объекте внуши-
тельный. Но основные работы 
планируется завершить до 
конца  года. После капре-
монта на базе спорткомплек-
са «Колос» можно будет про-
водить районные и областные 
соревнования по спортивной 
борьбе, армрестлингу, кибер-

спорту, силовому троеборью 
и многим другим видам спор-
та. Учреждение сможет безо-
пасно и комфортно вмещать 
в себе более тысячи человек.

ПРИАЗОВСКОЕ
Здание Приазовской ДЮСШ 

ремонтируется полностью: 
внешние и внутренние сте-
ны, пол, потолок, окна — всё 
требует капитального обнов-
ления. Эта спортивная школа 
была построена еще при Со-
ветском Союзе, но столь мас-
штабные ремонтно-восстано-
вительные работы проводятся 
здесь впервые. Как планиру-
ется, капитальный ремонт за-
вершится к лету.

СОЗДАНА СБОРНАЯ 
ОБЛАСТИ ПО 
ПРОГРАММИРОВАНИЮ

В ходе отборочных сорев-
нований определена сборная 
Запорожской области по спор-
тивному программированию.

На базе Мелитопольско-
го государственного универ-
ситета прошло награждение 
победителей отборочных со-
ревнований по спортивному 
программированию в состав 
сборной команды Запорож-
ской области.

В соревнованиях приняли 
участие более  спортсме-

нов из Мелитопольского го-
сударственного университета 
и Азовского государственного 
педагогического университета. 
Противостояние было упор-
ным — победителей пришлось 
определять не только по бал-
лам, но и в соответствии с до-
полнительным рейтингом от-
ветов. Лучшие из участников 
включены в сборную команду 
региона и будут представлять 
Запорожскую область на уров-
не межрегиональных и все-
российских турниров.

— Сегодня начался наш 
путь к развитию спортивного 
программирования в регионе, 
и мы искренне верим, что се-
годняшний успех будет лишь 
малой каплей в  сравнении 
с будущими успехами наших 
ребят на уровне федерации. 
Искренне желаю ребятам не 
сбавлять ход и  продолжать 
уверенно маршировать к сво-
ей мечте. Мы знаем, что у них 
все получится, и продолжим 

прикладывать усилия к осу-
ществлению этой мечты, — ска-
зал на церемонии награжде-
ния председатель Федерации 
спортивного программирова-
ния Дмитрий Букреев.

ФЕДЕРАЦИЯ ФУТБОЛА 
ПОДДЕРЖАЛА 
СТУДЕНТОВ МЕЛГУ

Федерация футбола За-
порожской области переда-
ла фирменную спортивную 
экипировку футболистам 
команды Мелитопольского го-
сударственного университета. 
Также на встрече с предста-
вителями команды был пере-
дан спортивный инвентарь — 
футбольные мячи и другое.

Напомним, что на недавно 
прошедшем в Ростове-на-До-
ну форуме «Интеграция-» 
замминистра спорта РФ Одес 
Байсултанов, помимо проче-
го, сообщил, что футбольные 
клубы новых регионов будут 
интегрированы в систему рос-
сийского футбола.
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ОРУЖИЕ 
НЕОБХОДИМО 
ПОСТАВИТЬ 
НА УЧЕТ

Управление Росгвардии по 
Запорожской области уведом-
ляет о необходимости поста-
новки на учет гражданского 
оружия.

Крайний срок постанов-
ки оружия на учет  июня 
 года.

Гражданам необходимо сво-
евременно обратиться в близ-
лежащие офисы Управления 
Росгвардии по Запорожской 
области с заявлением о поста-
новке на учет принадлежащего 
им оружия.

При подаче заявления нужно 
иметь следующие документы:
 паспорт гражданина Рос-

сийской Федерации;
 разрешение на хранение 

и ношение оружия;
 оружие (при наличии) либо 

документы, подтверждающие 
его изъятие.

Сотрудники органов лицен-
зионно-разрешительной рабо-
ты Управления Росгвардии по 
Запорожской области после 
проведения законных проце-
дур поставят оружие на учет 
и выдадут документ, дающий 
право на хранение.

Прием заявлений осущест-
вляется по вторникам, чет-
вергам и субботам. Запись на 
прием по телефону: + () 
––.

Оружие, не поставленное на 
учет до .., в соответ-
ствии с законодательством РФ 
подлежит изъятию.

8 nº 14Мы — вместе!




